

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

EDICIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 82

Precedes de suscripción: En Palma 0'40 pta. al mes—12 pta. al trimestre—3'60 pta. al año.—Paquete de la capital 1'25 pta. al mes—3'75 pta. al trimestre—11'25 pta. al año.—Paquete de 20 números, 2'00 pta.

AÑO XXI

NUM. 978

Palma de Mallorca 26 Noviembre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Las subsistencias y los salarios

Ya hace tiempo que en la prensa obrera se llama la atención a los elementos conscientes de que la marcha emprendida de elevación de salarios, por las sociedades obreras, no conduce más que a un nuevo encarecimiento de la vida y, por tanto, las colectividades obreras se han de ver envueltas en un movimiento incesante, porque a nuevo encarecimiento nueva petición y así sucesivamente sin término ni fin.

Así que hay elementos que opinan es más conveniente actuar para abaratar las subsistencias que para obtener mejoras en los salarios.

Pero, creemos nosotros que en la forma que plantean unos y otros elementos el problema está mal planteado, pues entendemos no tiene la forma simplista que se le quiere dar, sino que reviste un carácter complejo y, por tanto, que en él intervienen una porción de factores.

Si se nos pregunta si estamos conformes en actuar para abaratar las subsistencias contestaremos que somos acérrimos partidarios de ello y lo creemos de imperiosa necesidad, pero bien entendido que no debe abandonarse la acción social para la mejora moral y material de la clase obrera.

Las sociedades obreras con su actuación cumplen dos fines: uno moral y el otro material.

Por una parte dan seguridad en la colocación a sus miembros, procuran que los salarios se cobren con regularidad, sin intermitencias de fiestas y, por la otra, reglamentan el aprendizaje y atienden a que se respete la dignidad de todos sus asociados y acortan la jornada.

Además que en España, apenas si los salarios han rebasado la cuantía de los que percibían los obreros ingleses o norteamericanos de antes de la guerra, con la circunstancia de que allí la vida antes de la guerra estaba más barata que aquí, luego no puede atribuirse el encarecimiento de la vida al alza experimentada por los salarios, sino más bien, el alza experimentada por los salarios es debido al encarecimiento de la vida, es decir que se trata de un hecho consumado con que se han encontrado las Sociedades obreras. Hecho que les ha obligado a actuar en la forma que lo han hecho.

Y esa actuación de carácter moral que va involucrada en la material, tiene la más alta trascendencia, ya que ello ha permitido a la clase obrera reducir las horas de trabajo de 12 a 8 y más

horas a 8 o menos. Mejora evidente y tangible que nadie es capaz de negar y que ha hecho que el trabajo se humanice algo.

Resulta, pues, que la actuación de los sindicatos en el terreno económico tiene varias fases, es compleja y, que, por consiguiente, no se puede abandonar por ninguna consideración.

Pero ¿cómo conseguiremos el abaratamiento de las subsistencias?

Pues actuando también en ese terreno sin abandonar el otro, como decimos más arriba.

Y repetimos: los salarios actuales de los obreros hispanos apenas si rebasarán las de los obreros ingleses de antes de la guerra con la circunstancia que en aquella época la vida en Inglaterra estaba más barata que en España. Puede sostenerse, pues, el argumento del encarecimiento de la vida por el alza de los salarios? A nuestro entender no.

En general, estamos seguros de estar en lo cierto y que no se nos podrá demostrar lo contrario de lo que decimos.

¿Que se deduce, pues, de estos hechos? Que así como hemos dejado poco menos que abandonada la actuación para el abaratamiento de las subsistencias, debemos trabajar con ahínco y constancia por si podemos conseguir resultados positivos.

No hay que tolerar que con el pretexto de aumentar los jornales se aumente el precio de los productos, no hay que hacerse cómplice de tal maniobra, puesto que con una mano se nos quita lo que con otra se nos da. Hay que denunciar esas supercherías para que la opinión juzgue y establezca responsabilidades.

En multitud de casos se han servido los patronos como de muletila de las Sociedades obreras para hacer su agosto, pues pretextando el aumento de salario que tenían que dar a sus obreros que no gravaba el producto o lo gravaba a lo sumo en un tercio o un medio por mil, ellos han subido el precio en un 20, un 30, o más por 100.

Así, para que las mejoras conseguidas por el Sindicato tengan un poco de efectividad es preciso actuar para obtener el abaratamiento de los productos, si bien con la íntima convicción de que no llegaremos a resolver el problema, sino con el cambio del régimen.

Un ejemplo bastará para convencernos de ello. Al gobierno Dato se le ha entregado el decreto de disolución de las cortes para que eleve las tarifas ferroviarias, elevación que implica un encarecimiento de la vida. ¿Cómo se evita? Haciendo la revolución.

Luego la solución de este problema no está en este régimen, no es viable

más que atenuarlo y a ello opinamos debemos tender con todos los medios de que dispongamos.

A. M. A.

## COMENTARIOS

La gran represión llevada a cabo por el conde de Salvatierra en Barcelona y su ruidoso fracaso nada han enseñado al gobierno.

De momento se siguió otro rumbo.

El nuevo gobernador señor Bas actuó en otro sentido, pero el elemento patronal se impacientó, echando por la borda al mandado señor.

La burguesía de Barcelona ha impuesto una nueva política de terror blanco en la capital catalana.

Y para llevarla a cabo se ha nombrado, como elemento más adecuado, a un militar.

Y en funciones el flamante gobernador, vemos todos los días detenciones y más detenciones de supuestos comprometidos en los atentados y siguen estos perpetrándose.

La última detención que vemos es la de Salvador Seguí, con lo que el gobierno demuestra haber perdido la cabeza y debe esperar que la pierdan los demás. No sabemos si lo conseguirá pero pudiera ser que sí, que: «Tanto va el cántaro a la fuente que al fin se rompe.»

Por lo que si llega este caso, no esperamos que salga beneficiado en el asunto el señor Dato.

Pero queremos consignar a que obedezca el plan de represión al que debe su existencia el propio gobierno.

La psicología de los patronos españoles es del troglodita.

Es decir, no se han dado cuenta aun del profundo cambio operado en la masa obrera después de la guerra y los sucesos que la han seguido, la revolución rusa.

Aun siguen creyendo que si se agita la masa obrera es debido a maniobras de unos cuantos agitadores y que metidos en cintura éstos las cosas seguirán otro rumbo, la paz social será un hecho.

No conciben que el movimiento obrero obedezca a aspiraciones ideales bien definidas.

No comprenden que en la tercera revolución de los mundos seamos una parte integrante de ella y, por tanto, que fatalmente tiene que suceder.

Y dada su concepción troglodítica, actúan y se agitan, haciendo represiones, prendiendo a troche y moche, con lo que no consiguen más que hacer cuenta la evolución que de otra forma habría sido pacífica y gradual.

O sea, que con su conducta no consiguen evitar lo que se proponían, al contrario, precipitan el cambio fatal del régimen.

Que la guerra de Marruecos era un

paña, estábamos en ello todos conformes.

Y de que ese tumor, en forma de gastos de guerra, tenía a la nación prostrada era también cosa convenida.

Así que una vez y otra hemos gritado contra la guerra de Marruecos y propuesto que se abandonase aquel territorio.

Pero ahora si la nación padecía un tumor maligno padecerá des, puesto que a los gobernantes les ha entrado el delirio de las grandezas y por encargo de la Sociedad de Naciones quieren que vayamos a Lituania.

¿Se comprende el peligro que encierra este primer paso?

Hoy nos mandan a Lituania, mañana pueden mandarnos a Armenia, Turquía a los balcanes o allí donde convenga a las grandes potencias.

La Sociedad de Naciones, un organismo inútil y ridículo que sirve de taparabos a las concupiscencias de la Entente.

Polonia declaró la guerra a Rusia faltando a lo estatuido por la Sociedad de Naciones y nada se hizo contra ella.

¿A que, pues, esta expedición a Lituania?

Se debe a los imperialismos extranjeros y a los nuestros.

Nosotros consignaremos nuestra enérgica protesta contra tal expedición y contra todas las que se intenten con fines parecidos.

Siempre hemos tenido al señor Lerroux por un enemigo encorado de la clase obrera.

Pero todos los políticos de carácter democrático burgués siempre han procurado ocultar esa enemiga que tienen a las masas obreras.

El único que ha saltado esa valla ha sido el señor Lerroux que en ese sentido ha llegado a hablar con franqueza.

Así que en un discurso ha atacado al sindicato único.

¿Estamos? Ni más ni menos que si fuera el gobernador de Barcelona o Zaragoza.

Como se ve que don Alejandro quiere gobernar!

## El Partido Socialista y las próximas elecciones

Reunidos la Agrupación y Juventud socialistas de Palma con representantes de los grupos adheridos del término municipal, en Asamblea celebrada el domingo último para tratar sobre si procedía o no tomar parte el Partido en las próximas elecciones de diputados a cortes, después de examinada la situación política, se acordó: Que no teniendo el partido socialista elementos propios para la proclamación legal de candidatos en el distrito, resultando muy engorroso y difícil ir a la enve-

tación para obtener representación en las masas electorales; considerando que de todos modos sus fuerzas serían impotentes para impedir la aplicación del artículo 29 y teniendo en cuenta, además, el poco entusiasmo que despertaría en el cuerpo electoral de Mallorca unas elecciones de diputados a cortes, cuya derrota de los candidatos de oposición, es siempre descontada por lo difícil que resulta luchar con el caciquismo que caracteriza la política de casi todos los pueblos de la circunscripción, por dichas razones el partido estimó que no debía tomar parte en la próxima contienda electoral a no ser que otro partido de oposición de los que cuentan con medios para impedir la aplicación del artículo 29 quisieran provocar la lucha, en cuyo caso el partido socialista aprovecharía la ocasión para ir a un recuento de votos presentando candidatura cerrada, aun sin tener intervención en las mesas.

## Yo convertido en Rey en sueño

Es un día hermosísimo. Nada turba la quietud inmensa del palacio. En un banco que da frente a una avenida que conduce a un lago, yo el rey, después de haber almorzado como un rey y quizá aburrido como un «gran Padre de la Iglesia», y perezoso, estoy sentado. Y aunque mi vida parece deslizarse serena y tranquila, esta es sólo aparente, puesto que en los momentos que estoy solo, recuerdo quién sabe que vaguedades, paso la mano por mi frente como queriendo ahuyentar de mí una pesadilla, y sin quererlo pienso.

Ahora parece que mi sueño no quiere pensar en nada: al menos así quiere demostrarlo. Bostezo quedamente y después de rellenarme con comida me entrego por completo en brazos de Morfeo. Sueño.

—No, presidente, debíais haber reflexionado sobre las consecuencias que pudiera acarrearos.

—Perdonadme, Majestad; pero reconoced que yo no puedo hacer nada sin vuestro consentimiento.

—Cierto; pero si habéis visto que yo estaba equivocado, podíais haberme hecho una observación, haberme dado un indicio...

—¿Quién osará contradecir lo que vuestra Majestad disponga?

—¡Animall! Salid de aquí en seguida. Sois inservible.

—Majestad...—hay una pausa, luego hago un pequeño movimiento y digo como un verdadero rey.

—¡Oh! ¿qué es eso? Ya lo creo que me matará; pero yo lo convenceré. Yo fui asesorado por otros, mis ministros; ellos son los culpables. Yo justificaré mi inocencia. ¡Oh, qué delirio. La guerra, la revolución, los presos, los fusilados, la masacre, el infierno... ¡Oh!

—¡Majestad!

—¿Qué queréis?

—Vuestra vida.

—¿Quiénes sois?

—El pueblo.

—Y me la arrebatáis aun con la...?

—Sí, tal.

—¿Y venis dispuestos a arrebatármela probando mi inocencia?

—Indudablemente. ¿O es que queréis irresponsabilizaros de vuestros crímenes? Si así fuera, seríais el ser más despreciable; y vos, Majestad; vos, que habéis mandado a nuestros hijos a la guerra; vos, que ahogásteis en sangre nuestros clamorosos gritos pidiendo pan y libertad, sofocando una revolución, vos, que habéis fusilado a muchos hombres más buenos y más humanos que vuestra miserable estirpe, vos rey absoluto, necesitáis en estos momentos mucha serenidad. No pretendemos mataros ahora de improviso, no; nosotros queremos que vos, veáis la bondad entre los que vos, no habéis titubeado en mataros cuando os ha parecido que os estorbaban, el pueblo no es malo, el pueblo lo que pide es justicia, está cansado de manteneros quiere formar una Patria grande, hermosa llena de alegrías, con flores por fronteras, que las lágrimas que hacéis derramar por vuestras ambiciones se convierten en risas, que el reguero de pólvora, se convierte en progreso para derrumbar montes, para el tránsito y para el cultivo del hombre, que las escuadras sirvan para transportar los productos elaborados, etc.

—Y, siento la voz de los muertos, mi sueño no termina, veo uno que se levanta de la tumba y dice:

—Yo, quiero hacer vuestra muerte torturadora, que veais como se desmorona vuestro palacio, como aniquilo vuestros obedientes siervos, como destruyo vuestra casta.

Por eso luché como un héroe a brazo partido contra vuestros ignorantes adeptos. Y vos, Majestad, rey absoluto y fatídico, que me matasteis sin tener compasión de mi vida ni de mis hijos, ni de nadie, os pido, que tengais serenidad. Mirad, mirad; el puñal está en la mano, esta mano que en otros momentos os pedía justicia llena de vida que hoy es la mano de un cadáver. Mirad como brilla. Y sonríe...

Reluce sonriente frente al corazón porque ansia hundirse todo para salir chorreando sangre de aristócrata, de rey, de asesino.

Dispiértome y me encuentro lleno de un malestar; me palpita el corazón siento el latir de la respiración cansada, ¿que sueño Dios mío, diría un religioso? Yo me pregunto, un rey debe saberlo todo lo que pasa en la Nación, sino lo sabe peca de ignorante y si lo sabe y lo permite... y...

eterna vida, eterno movimiento, los sueños de la dulce poesía, la primera esperanza y el respiro, que pura exhala la amorosa flor.

Miguel Sancho (a) Don

El hijo de la Noche

Manacor, 12 Noviembre 1920.

## El Juego en Palma

A pesar de la campaña que con tanto ruido como ineficacia ha anunciado el Gobernador interino señor Llobera contra el juego, éste continúa en Palma, y creemos que en Mallorca entera de una manera escandalosa. Este vicio

que es la perdición de muchas familias continúa por encima de cuantas órdenes se hayan dado para que cesara.

En todas partes se juega descaradamente en presencia de la policía. Nosotros lo hemos visto. A nosotros se nos han dicho detalles inclusive, de ciertas inteligencias entre agentes de policía y dueños de establecimiento y *Cruppiers*. Apesar de ello no hemos querido hallar del asunto porque creimos hasta en la posibilidad de que las autoridades estuvieran en ello conformes. Pero hoy que vemos al Gobernador dispuesto al parecer a que todo esto termine damos la voz creyendo prestar un buen servicio.

Abona cuanto decimos el hecho ocurrido el lunes último en un café de la Plaza de San Antonio en donde un hombre fué gravemente herido en riña a consecuencia de una discusión habida sobre el juego, según pudimos oír.

Créanos el señor Gobernador, no es molestando y persiguiendo a las organizaciones obreras y a los huelguistas carpinteros como hará labor fructífera para la ciudad, sino empleando las energías persiguiendo a jugadores, contrabandistas, tenderos ladrones, y demás granujas que viven y medran a costa del pueblo productor.

## La situación militar en Rusia

Este mes se cumple el III aniversario de la gloriosa revolución rusa, tres años que los proletarios rusos se ven libres de la tiranía zarista.

¡Rusia vence! Tres años de continua guerra con los países capitalistas no han podido destrozar a la joven República Socialista, ni el bloqueo infame de los aliados, ni las trabas puestas a su desenvolvimiento por los seudos socialistas rusos a lo *Tasin*, ni los aventureros zaristas, ni la infame campaña de la prensa burguesa han mermado en nada el ferreo espíritu del proletario ruso. Rusia está más fuerte ahora que nunca.

Aniquilados por los ejércitos rojos cayó Holchat, luego Denikin, Yudenint y ahora tiene que salvar su pellejo a fuerza de uña el tan cacareado bandolero Wrangel el último esbirro de los aliados y lo que es más lamentable, con la derrota de Wrangel se derrumba con estrépito el poco prestigio de nuestra querida prensa local, hay que ver lectores, la mentirosa campaña de estos papeluchos, al son de bombo y platillo nos hacían *tragar* las formidables derrotas de los bolcheviques, ayer cayeron 20 divisiones en poder del general Wrangel, el otro día nos *endilgaba* que Petrogrado ardía por los cuatro costados, hoy que estallaban grandes contra-revoluciones, que las calles de Moscou estaban cubiertas de cadáveres muertos de hambre, que han asesinado a Troski cuatro veces, en fin toda una larga serie de tremebundas visiones (vulgo mentiras) que se han desmoronado con la realidad. ¡Rusia vence y vencerá!

Todos los socialistas del mundo (descartando a los reformistas) defenderán con energía a la nascente Rusia Socialista. Impediremos por todos los medios que se viole los sagrados derechos de un pueblo.

No deis crédito compañeros a las calumnias de la prensa burguesa, la colosal figura de Troski se levanta erguida más que nunca seguido de centenares de miles de proletarios rusos.

Compañeros: ¡Viva Rusia soviética!

S. Ferratjans.

## El aumento de cuota de la Federación Gráfica

La Federación Gráfica Española en el Congreso extraordinario, celebrado en Madrid; acordó aumentar las cuotas en 20 céntimos semanales.

El objeto de dicho aumento es para atender al plan de reclamaciones, previamente formulado, y estudiado detenidamente, a fin de que todas las secciones puedan implantar, en su respectiva localidad, los mínimos acordados en el antedicho Congreso.

No tendrían objeto estas líneas, si no hubiera habido unos pocos que se quejaron de dicho aumento.

A estos debo decirles que no tienen motivo de quejarse del aumento dicho, pues si la Federación hubiera acudido a una revisión de cuotas, habría encontrado muchas que no estaban en consonancia con los salarios.

El Comité Central al presentar, en el Congreso últimamente celebrado, la proposición de dicho aumento, tuvo bien presente la penuria por que pasó el año último, abrumado por las continuas reclamaciones que, de todas las secciones, le llegaban en demanda de apoyo en sus luchas con los patronos, viéndose en el caso, de tener que pedir,—la Federación—auxilio a los otros gremios.

Y para que vean en que se invierte el dinero a continuación copio de *El Obrero Gráfico* lo siguiente:

### EN QUE GASTAMOS EL DINERO

Durante el primer semestre de 1920 ha abonado la Caja federativa las siguientes cantidades por socorros reclamatorios:

	Pesetas
Huelga.	126.756'15
Locaut.	6.535'60
Paro involuntario.	2.740'90
Enfermedad.	11.386'50
Viaje a busca de trabajo.	94'80
Inutilidad y senectud.	4.896'00
Defunción.	3.834'00
Otros socorros.	2.104'00
<b>Total.</b>	<b>158.347'95</b>

Es decir, que para atenciones mutualistas hemos gastado 25.956'20 pesetas, y para resistencia 133.291'75, o sea seis veces más.

A pesar de este gigantesco esfuerzo combativo, no ha sido suprimido ningún subsidio, estando ya en marcha el plan de reclamaciones.

Los cargos del Comité son completamente gratuitos. Sus miembros no tienen sueldo ni gratificación.

ARME

Suscribíos a «El Socialista»

# LATIGAZOS

## Fechorías de un patrón

Sin duda alguna, el más hipócrita y malvado de la clase patronal palmesana, es el maestro de albañilería e inventor según él de las vigas de cemento armado D. Antonio Barceló y Palliser, quien sueña vivir en los tiempos de la esclavitud que, con unas cuantas monedas se hacían cuantos esclavos podían, los cuales tenían que obedecerles y sufrir toda clase de privaciones, arrojándoles después de haberles sacado el producto que abundantemente aun les suministramos los obreros, cual trasto viejo al muladar.

Este patrono, es de esos seres inicuos e inservibles, repugnantes y malvados hasta el extremo que ocultan bajo el manto de la hipocresía, la maldad y de la deshonra y, demuestran o fingen— como hipócritas—poseer medios de que carecen, estando siempre en acecho de la ocasión que puede proporcionarles el medio de herir los intereses del prójimo. Es un cuadrupedo que le falta el valor moral para alternar con las personas decentes y honradas, pues, cuando estos se acercan a él para hablarle como es debido rebuzna y tira coces....

Y al decir lo que expresa el párrafo anterior, es porque tengo pruebas de ello y dispuesto estoy a darlas, pues, he sufrido sus «buenas», consecuencias.

Además de tratar a sus obreros como cualquier cosa, este bicho maligno, aún tiene bastante carácter para llamarlos holgazanes frente a frente. ¡Estúpido miserable!... De modo que nosotros somos los holgazanes y vosotros los que trabajáis. ¿Verdad Antofito?... ¡Baldón farsante!... ¡Pronto... pronto... ésta...!

Hoy sólo me he limitado dar a conocer esencialmente su personalidad en breves palabras; en lo sucesivo trataré, sombra fatídica, de poner en descubierto tus fechorías y haré recordar cuando militabas en la sociedad obrera luchando por la causa, pues, en este momento no te quiero contar nada más porque estoy llorando por tí al pensar en la rabieta que tomarás al leer esto del que tu te has burlado, calumniado y tildado de imbécil y.... veremos como te pongo, granuja venenoso.

Antonio Bauzá

NOTA.—En vez de firmar el presente con el pseudónimo «El Ruiseñor Rojo», como le había anunciado, para demostrarle que a pesar de ser «oligo» y haberme cerrado las puertas de la verdadera pedagogía, tengo el suficiente valor después de lo ocurrido entre ambos de escribir al pie del artículo.—A. Bauzá.

# UNA CARTA

Hemos recibido la carta que a continuación insertamos de los vidrieros de Sta. María en que se defienden de acusaciones que se les imputan, no solidarizándose el periódico con lo que se dice, sino que se facilita la publicación al objeto de facilitar la explicación de las partes interesadas.

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR: Los vidrieros del pueblo de Santa María desearían, si no les es molesta, insertara esta carta íntacta en el periódico de su digna dirección. Dándole gracias anticipadas.

Dice así:

A los vidrieros de Palma y a los demás trabajadores de los otros gremios.

Para que puedan juzgar todos nuestra conducta en la vida social comentaremos

lo que *Cultura Obrera* de la semana 61 publicó en un artículo en que nos trataba de esquirols y además de traidores. A lo cual nosotros los vidrieros de dicho pueblo nos parece que van equivocados, pues entendemos que son *esquirols* los que van a reemplazar los que abandonan el trabajo pidiendo mejoras que ofrecen para ocupar aquellos puestos, estos *esquirols* y traidores, son los que dan palabra a sus compañeros y luego no la cumplen. Pero nosotros ni hemos reemplazado a nadie ni hemos empeñado ninguna palabra, lo que hemos hecho ha sido no escuchar los miembros de la directiva de los vidrieros de Palma, que que querían peras del olmo.

Aquí en Sta. María trabajamos con más mejoras que no en Palma, porque el sueldo es superior al vuestro y las horas de trabajo son menos que las vuestras. Así que no sabemos el motivo de decir en público que somos traidores, los traidores serán los mismos *ferradores* o en gran parte vuestro presidente, porque todos sabéis que los sindicatos y sociedades obreras no se forman en un día sino que se necesitan meses y a veces años como a nosotros nos ocurre que en veinte años todavía estamos en el mismo punto. Y tratándose de un pueblo más paciencia se ha de tener; pero vuestros directores no querían sindicarse al pueblo, sino plantear conflictos por sus ideas.

Yo el que abajo me firmo, presenté el arma mejor para sindicarse a los *ferradores* a vuestro presidente Ramón Serra, y el arma es la siguiente: para sindicarse los *ferradores* del pueblo, pueden subir a trabajar en Sta. María 14 o 15 *ferradores* de Palma de los asociados, ganando 5 o 6 reales más que en Palma y poniéndose en contacto con los del pueblo harán la Sociedad grande. Me contestó que lo expondría a sus compañeros y todavía hace el mudo.

Así es que ni somos traidores ni *esquirols*, si no que podeis tomar luz de nosotros que trabajamos menos horas y ganamos más dinero, sin hacer de *esquirols* ni de traidores, ahora que sea un capricho de tres hombres a nosotros no nos importa, porque queremos nuestro puesto por miedo que alguno de vuestra directiva no venga hacer de *esquirol* como lo ha hecho otras veces, ahora los comentarios para los vidrieros y para juzgarnos, así como merezcamos todos los demás obreros de todos los Sindicatos y Sociedades organizadas.

O, suplicamos a todos los obreros analiceis bien el caso y después, haréis justicia.

Por los vidrieros de Sta. María  
Sebastián Mari, Horrach,

## “El Desarrollo del Arte”

### Lista de donativos

(CONTINUACIÓN)

- Suma anterior. . . . . 1693'70
- Unión Tipográfica Balear, ptas., 21'00;
  - Sindicato Unico del Vidrio, id., 25'00;
  - Unión de Curtidores, id., 50'00; Sociedad el 1.º de Mayo, id., 10'00; Unión de Pintores, id., 9'20; De los compañeros carpinteros de Sóller, id., 16'00; Sindicato Unico de albañiles de la Casa del Pueblo, id., 30'25; De las secciones adheridas a dicho Sindicato, id., 60'50; De la suscripción de albañiles, id., 2'75; Beneficios líquidos de la velada del Balear, id., 795'00; De los compañeros carpinteros de Manacor, id., 100'00; La Metalúrgica, id., 1200'00; La Hermandad, id., 5'00; El Progreso (sección de

- gasistas), id., 25'00; Unión Cordelera, id., 10'00; La Igualdad, id., 50'00; La Armonía, id., 4'50; El Progreso, (sección sombrereros), id., 14'00; Sindicato Unico del Vidrio, id., 25'00; Del Centro Obrero de Alaró, id., 50'00; Unión Cerillera, id., 15'00; Lista voluntaria.—Francisco Calatayud, (guarnicionero), id., 1'00; Un voluntario, id., 0'30; J. B. M., id., 2'00; Jaime Vila, id., 1'00; Pedro Palliser, id., 1'00; José Pañellas, id., 0'25; M. Q., id., 0'50; Bartolomé Gelabert Sansó, id., 1'00; Juan Simonet, id., 0'25; Un compañero, id., 1'00; Adolfo Francés, id., 0'50; Miguel Pol, id., 3'50; Miguel Pol, id., 0'50; José Carbonell, id., 2'00; Lista voluntaria del Astillero de Nicolás Rubí.—Antonio Bisbal, id., 1'00; Bartolomé Petro, id., 0'40; Lista voluntaria de los carpinteros del Ferrocarril de Mallorca.—Antonio Vidal, id., 1'00; Francisco Mestre, id., 1'00; Pedro Cabot, id., 1'00; Enrique Martí, id., 0'50; Miguel Oliver, id., 1'00; Antonio Coll, id., 1'00; Juan Mulet, id., 0'50; Juan Santandreu, id., 1'00; Joaquín García, id., 0'50; Jaime Cerdá, id., 1'00; Bartolomé Colom, id., 0'30; Guillermo Gelabert, id., 1'00; Jaime Cabrer, id., 1'00; Juan Ripoll, id., 0'50; Antonio Bosch, id., 0'25; Miguel Jaume, id., 1'00; Gabriel Mora, id., 0'20; Francisco Castelló, id., 0'50; José Mir, id., 1'00; Juan Mas, id., 0'50; Rafael Espiritusanto, id., 0'25; M. E. Z., id., 1'00; Antonio Juan, id., 0'25; Miguel Roca, id., 0'10; Bartolomé Castell, id., 0'20; Perelló Sureda, id., 0'10; Jaime Cerdá Vidal, id., 0'30; Arnaldo Abraham, id., 1'00; Recaudación de los oficiales pintores.—Antonio Ferrer, id., 1'00; Juan Marroig, id., 0'80; Eusebio Pomar, id., 1'00; José Mayoral, id., 1'00; Pedro Pelliser, id., 0'80; Antonio Mascaró, id., 0'40; Emilio Vidal, id., 0'30; Estebán Porcel, id., 0'30; Francisco Mas, id., 0'40; Antonio Bauzá, id., 0'80; José Billón, id., 0'80; Albaro Bonet, id., 0'20; Bernardo Ferrer, id., 1'00; Francisco Martín, id., 1'00; Antonio Sureda, id., 1'00; Sebastián Bataller, id., 1'00; Rafael Crespi Torrens, id., 0'20; Francisco Torrandell Bennasar, id., 0'25; Vicente Guasp Serra, id., 0'25; Miguel Sureda Lliteras, id., 0'50; José Bujosa Salom, id., 0'15; Elvira Bellés Fabregat, id., 0'50; Bartolomé Sastre Canals, id., 0'30; María Pons Guarino, id., 0'25; Juana Pons Guarino, id., 0'15; Antonio Arnórós Palou, id., 0'40; Francisco Sastre Vnresa, id., 0'25; Juan Vadell Lladó, id., 0'25; Antonio Beltrán Gelabert, id., 0'40; Gabriel Ramos Planas, id., 0'40; Antonio Daumau Briffón, id., 0'25; Miguel Romualdo Sastre, id., 0'25; Camilo Amengual Vilanova, id., 0'25; José Perelló Homar, id., 0'50; Jaime Perelló Homar, id., 0'25; Francisco Rullán Falconer, id., 0'25; Pedro Amengual Ferrerjans, id., 0'20; Mateo Sánchez Picornell, id., 0'25; Eulalia Tomás Sacares, id., 0'10; Damián Homar Tucho, id., 0'40; José Enseñat Payeras, id., 0'25; Jerónimo Gelabert Cruellas, id., 0'25; Juan Ferrer Vadell, id., 0'25; Juan Bestart Capdebou, id., 0'25; Antonio Ramón Torres, id., 0'35; Pedro Bauzá Far, id., 0'25; Miguel Aguiló Segura, id., 0'15; Antonio Torres Hernández, id., 0'15; Antonio Sastre Oliver, id., 0'20; Paula Capó Francepa, id., 0'20; Pedro Pons Caimari, id., 0'30; Miguel Provensal Palmer, id., 0'30; Jaime Coste Vila, id., 0'20; Ramón Bennasar Ocell, id., 0'30; Antonio Alba Moranta, id., 0'25; Antonio Garau Sabater, id., 0'50; Francisco Capó Francepa, id., 0'20; Pedro Serra Gomila, id., 0'30; Catalina Amengual Sastre, id., 0'20; Gabriel Sabater Durán, id., 0'25; Bartolomé Cardona Roselló, id., 0'25; Felto Martorell

- Alomur, id., 0'50; Tomás Blanc Tomás, id., 0'30; Andrés Frontera Capó, id., 0'40; Gabriel Amengual Sastre, id., 0'20; Mateo Ripoll Taberner, id., 0'15; Julián Pizá Vidal, id., 0'25; Andrés Guardiola Borrás, id., 0'50; Ramón Guardiola Borrás, id., 0'25; Pedro Mayol Serra, id., 0'50; Juan Garau Serra, id., 0'30; Jaime Roger Mas, id., 0'30; Guillermo Pascual Capella, id., 0'25; Cosme Alemany Escalas, id., 0'30; Miguel Castañer Cabafia, id., 0'25; Guillermo Font Rigo, id., 0'20; Esperanza Roger Cañellas, id., 0'15; Felipe Araque Pizá, id., 0'50; Antonia Morey Moragues, id., 0'15; Sebastián Llabrés Crespi, id., 0'25.

Suma total, ptas., 4286'35.

(Continuará)

## Vida Obrera

Palma

Ebanistas, carpinteros y similares

Iniciadas por el gobernador interino, señor Llobera, se han hecho gestiones el 20 y 22 para arreglar la huelga que con tanto tesón viene sosteniendo «El Desarrollo del Arte».

Como es sabido la huelga estalló y viene sosteniéndose y prolongándose debido a la tacañería patronal. A la petición del aumento de una peseta que hizo primero la Sociedad de ebanistas y carpinteros, se contestó con dos reales por los patronos y ahora que los obreros piden dos pesetas ofrecen el 15 por 100.

Los representantes de los obreros para justificar su demanda presentaron un documento a la primera autoridad civil y a los patronos documento que los patronos no pudieron rebatir y que por lo interesante publicamos.

Helo aquí:

### Presupuesto de una familia obrera

Un hogar compuesto de marido, mujer y dos hijos que no excedan de 12 años, siendo el jornal del hombre de 6 pesetas, descontando los domingos y 13 fiestas que tenemos establecidas mediante el año los del ramo de elaborar madera trabaja (si no hay contratiempo) 300 días, dando por resultado las entradas 1800 pesetas al año, mientras que las salidas deberían ascender a un total de 3132'64 resultando en perjuicio nuestro un déficit de 1332'64 pesetas al año como veremos más abajo en la clasificación de artículos indispensable para cubrir las necesidades más perentorias de la vida y el precio de cada uno de los mencionados artículos.

ALMUERZO	
Lunes, 4 panecillos con aceite	0'80 pesetas
Mart., » » » »	0'80 »
Miérc., » » » »	0'80 »
Juev., » » » »	0'80 »
Viern., » » » »	0'80 »
Sáb., » » » »	0'80 »
Dom., » » 4 sardinas	1'00 »
COMIDA	
400 gramos de arroz	0'35 »
200 » de tocino	0'90 »
400 » de tirillas	0'60 »
Medio kg. de caramelo	0'50 »
400 gramos de fideos	0'60 »
3 huevos	0'75 »
400 gramos de arroz	0'35 »
200 » de bacalao	0'60 »
400 » de garbanzos	0'55 »
200 » de tocino	0'60 »
400 » de frijoles	0'55 »
Medio kg. de caramelo	0'50 »
400 gramos de arroz	0'35 »
400 » de carne	1'80 »
Cena de sopas, sardinas y aceitunas	
Sardinas y aceitunas	0'30 Total 2'35 ptas.
» » » »	0'30 » 2'20 »
» » » »	0'30 » 2'45 »
» » » »	0'30 » 2'05 »
» » » »	0'30 » 2'35 »
» » » »	0'30 » 2'15 »
» » » »	0'30 » 3'45 »

10 kg. de pan a 1'00 kg.	10'00 ptas.
1 y 1/2 litro aceite a 2'50 litro	3'75 »
3 y 1/2 kg. patatas a 0'35 kg.	1'22 »
Verduras	2'45 »
200 gramos manteca	0'80 »
Sal y especias	0'20 »
Leche, café y azúcar	2'80 »
10 kg. carbón	2'50 »
Petrolé para luz	1'30 »
Limpieza de ropa y casa	1'50 »
Peinadora y barbero	1'50 »
Enseñanza para los niños	1'50 »
Calzado	2'50 »
Vestir	5'00 »
Alquiler de la casa	4'20 »
Suma total	58'22 »

Salidas	3132'64 ptas.
Entradas	1800'00 »
Déficit	1332'64 »

NOTA.—En el detalle que acabamos de indicar solamente van expuestos aquellos artículos más necesarios para el coste de la vida dejando sin señalar todos aquellos gastos no previstos ya por enfermedades ya por cuantos contratiempos de los cuales puede ser víctima una familia obrera.

Como se ve los jornales que en la actualidad perciben están muy debajo de satisfacer las más apremiantes necesidades así que la representación obrera no pudo aceptar la oferta patronal, puesto que el déficit era tan pronunciado que con la mejora del 15 por ciento venía a hacer imposible la vida aún.

Y conseqüente la clase patronal con su tacañería no quiso ampliar sus ofertas manteniéndose con el 15 por 100.

Las razones que expusieron son de todo punto inadmisibles, pues alegaron que se la impedía al estado precario de la industria, cuando de todos es sabido la abundancia de trabajo y que esta misma industria en Barcelona y Valencia no es contratiempo para que prospere, al que los obreros cobren jornales de 12, 13 y 14 ptas. Luego todos los argumentos de que alegan carecen de base, son falsos y no pueden ser tenidos en cuenta.

Por tanto, es de razón que los patronos obreros y carpinteros den el aumento de las dos pesetas como piden los huelguistas.

#### Alaró

##### Sobre una huelga

Habiendo presentado las mujeres de ramo de la piel unas peticiones a sus patronos y no habiéndoles sido aceptadas se declararon en huelga, los hombres por solidaridad también declararon la huelga general del gremio, lo que después de los días de lucha quedó resuelta consiguiendo las mujeres las siguientes mejoras.

Las de destajo el 25 por 100 de aumento y las de jornal un real diario.

Muy bien por las mujeres alaróenses.

En esta lucha como en las otras los que más se han distinguido es la traición haciendo de esquirols S'en Juan Homar (a) Miot y Lorenzo Guardiola (a) Bombo.

De Marratxi también nos comunican que en esta huelga como en la otra del señor Pericás han vuelto a servir de corredores los mismos 10 esquirols.

Trabajadores unidos vivos con esa gente y en el momento oportuno dadles el premio merecido.

Nota.—La próxima semana publicaremos dos listas de dinero que con objeto de estas huelgas hemos recibido de Buenos Aires y de Francia.—El correspondiente.

#### Lloseta

Continua en este pueblo la huelga parcial de zapateros declarada a los patronos Ordinas, Jauras y Villalonga.

Los motivos del paro son el negarse dichos patronos a conceder a las compañeras respuntadoras la jornada de ocho horas que solicitaron a raíz de la petición que hicieron los compañeros zapateros, petición que fué resuelta llegando a un acuerdo por ceder los patronos dos reales por par en la confección del calzado.

Como queda dicho los zapateros de

Lloseta prestan una admirable solidaridad a los compañeros en huelga, solidaridad que se traducirá en un triunfo seguro pues los huelguistas están poseídos del mayor entusiasmo, habiéndose colocado en otros talleres muchos huelguistas.

## En el Ayuntamiento

Con bastante concurrencia (en el público, no en los escaños), se celebró la sesión del Ayuntamiento el lunes de esta semana, la que, como de costumbre, presidió el Alcalde señor Barceló y Caimari.

El señor Quintana da lectura a un proyecto sobre la construcción de escuelas que presenta al Ayuntamiento y viendo la poca atención que varios Concejales prestan a un asunto de tanta importancia como es la enseñanza protesta de la actitud de éstos y añade que, por muchas muestras de desagrado que hagan y por mucho, que alboroten él no cesará la lectura hasta su terminación. ¡Muy bien señor Quintana! Una vez terminada la lectura del proyecto acertadísimo del señor Quintana, éste dijo que, no podía dar las gracias a los señores Concejales por haber prestado la atención debida pues no se la habían prestado.

Los señores Alcalde y Corbella, trataron de escurrir el bulto, con unas explicaciones que no pudieron convencer al señor Quintana (ni a nosotros tampoco, pues conocemos el paño) al final del asunto se acordó que el proyecto quedara 15 días sobre la mesa.

El señor Quintana abogó para que su proyecto no corriera igual suerte que otro de la misma índole, que fué presentado en el año 1904, y aún lleva una nota que dice: «Sobre la mesa».

Nuestro compañero Ferretjans, contestando al *Búlgaro* que, aludiendo a la creación de una escuela para obreros dice que esta de crearse no se vería concurrida—protesta de ello y dice que los obreros quieren estudiar y que si no lo hacían antes era porque la jornada de trabajo, de aquel entonces era de 11 o 12 horas y suplica al señor Quintana que se interese en la creación de dicha escuela.

Este le contesta que, de ayudarle el Ayuntamiento dentro un año podría estar implantada.

Aprovechando la ocasión, ya que se hablaba de enseñanza), el señor Obrador sacó a relucir la Escuela de Náutica y el público que esperaba unas revelaciones desenmascarando a los culpables, (por haberlo prometido así el *Búlgaro*, en la pasada sesión) contenta hasta la respiración para escuchar atentamente, pero ¡oh decepción!, estas revelaciones no llegaron. Y bastó para ello, que el señor Socias publicara un suelto en los periódicos locales. ¡Puede mucho el señor Socias! Hasta puede hacer callar al *Búlgaro*, y es mucho privar de la palabra a un Concejal que se ha ganado el título *d'en may calles*.

El señor Forteza propone que el Arquitecto asista al Congreso de Bomberos que se ha de celebrar en

Barcelona para orientarse por si viniera el caso de implantar en Palma dicho servicio y que podemos decir que no lo tenemos.

El señor Corbella encuentra inútil el viaje del Arquitecto pues como el señor Fons opina que vale más invertir la cantidad que ha de costar dicho viaje en mejorar el cuerpo existente.

Obrador se lamenta de que los Concejales lleven proyectos y más proyectos y que la mayoría no se ven realizados nunca.

El señor Muntaner vuelve a ocuparse de los camiones que circulan por la Ciudad y pide lo hagan por las afueras.

El señor Solá dice que la Comisión de Obras se ocupa del arreglo de las carreteras del Ensanche y el señor Obrador le contesta que el Ayuntamiento no debe perder el tiempo en discutir de las carreteras pues eso incumbe a la Diputación y añade que Mallorca no tiene representantes en Cortes y por eso su criterio es hacerse *separatista*. ¡Qué lástima que no se meta fraile!

El señor Coll pide la palabra y... dice una tontería, pues después de confirmar que no tenemos representantes en Cortes, pide su destitución.

Nuestro compañero Bisbal pide que se arreglen las calles de Herrería y Sindicato pues están en un estado deplorable.

Le contesta el señor Oliver diciendo que no hay dinero y nuestro compañero contesta que el Ayuntamiento lo tiene cuando lo quiere.

Se da cuenta de que ha sido aumentado el sueldo de varios empleados del Ayuntamiento.

Bisbal dice que el Ayuntamiento debiera fijar un salario mínimo para todos los empleados, pues no es legal que unos perciban aumento y otros no.

El Alcalde dice que, no puede aumentarse más que a ciertos empleados por que los hay que cobran por dieta y otros por nómina y pasa éstos últimos es imposible el aumento.

Bisbal hace ver lo absurdo de la contestación del Alcalde poniendo por caso si se negaran estos obreros a trabajar tendrían que ceder y todos los Concejales comprenden que si llegara este caso tendrían que amoldarse a las circunstancias.

Nuestro compañero Ferretjans, vuelve a insistir, sobre el aumento de sueldo de los sepultureros pues—dice—parece que no se les considera como empleados del Ayuntamiento y añade que de no hacerse el aumento llegará el caso de encontrarnos sin sepultureros.

El Alcalde propone al Ayuntamiento que éste se incaute de las tahonas para poder expender el pan a más barato que los tahoneros y se acuerda celebrar otra reunión para tratar del asunto.

En la sesión extraordinaria celebrada el miércoles para tratar de la incautación de las tahonas hubo unos señores Concejales que discreparon del criterio de los demás, oponiéndose a la incautación. Aún a riesgo de

perjudicar al pueblo, esta fueron los señores Ramis, Mut, Obrador y Roca Waring.

Ante la firme actitud del Ayuntamiento, los tahoneros han pedido a éste les conceda el poder entrevistarse con una Comisión de concejales para ver de llegar a una solución armónica.

El Alcalde accedió a la demanda de estos y uno de estos días se reunirá al efecto.

Es de esperar que el Ayuntamiento sabrá conservar la enérgica actitud adoptada con los que pretenden matar al pueblo de hambre.

Mans Dura

### Grupo Socialista de Santa Catalina

El próximo viernes a las 9 de la noche el compañero Antonio M. Alsina, dará una conferencia cuyo tema será: «Cooperativismo y Socialismo».

### El Festival para los niños de Rofinto

(Continuación)

«Unión de Curtidores», 10'00.—Consulado Francés, 2'00.—Diputación Provincial, 10'00.—«La Armonía», 5'00.—«Centro de Albañiles» de la Casa del Pueblo, 25'00.—«Unión Cordelera» 10'00.—«Federación Obrera Esportlerense», 20'00.—Descuento del 25 por 100 de la factura de la Imprenta de don José Tous, 14'25.—Compañía Ferrocarriles de Mallorca, 50'00.—D. Rafael Blanes, director sustituto de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, 10'00.—D. Sebastián Felíu, director de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, 10'00.—Un protector de la infancia, 5'00.—José Ferragut, 1'00.

Suman los donativos, 990'70.

En el próximo número daremos el resumen de la liquidación total.

## AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

Navarrete y C.<sup>a</sup>  
al precio de diez pesetas uno.

Sieta Esquinas, 24.—Palma

### Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

### Colocación de GROISSANTS

Según modelo, la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA GODINA

UNIÓN 8, PALMA Teléfono, 271

Imp. Rosa, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Barcelona, 22